

# EL DIARIO

Periódico de la noche

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,35 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16



EL SEÑOR

**Don Telesforo Oliva Martín**

falleció en Madrid el día 31 de Enero de 1904  
después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolado hermano D. Vicente Oliva; hermana política doña Fidela Rodríguez; sobrinos D. Nicolás, D.<sup>a</sup> Isidra, D.<sup>a</sup> Irene Oliva, D. Isidro y D. Telesforo Pérez Oliva, D.<sup>a</sup> Luisa Gómez de Ayuso; Sobrinos políticos, demás Parientes, Amigos y Testamentarios,

Suplican á sus numerosos amigos que por olvido involuntario no hubieren recibido esquila de defunción, se dignen encomendar á Dios el alma del finado y asistir á la conducción del cadáver y funeral, por lo que le quedarán agradecidos.

Conducción del cadáver: Mañana, martes, á las diez de la misma, desde la Puerta de Toro.

Funeral: El miércoles 3, á las once de la mañana.  
Iglesia parroquial: San Martín.

El duelo se despiden en la Puerta de San Bernardo é Iglesia, respectivamente.

**El Diario**  
es el periódico más barato de la provincia

## LA OBRA DE PREVENCIÓN SOCIAL

III y último.

Hay un carácter que separa y diferencia la obra de mejoramiento social, que topa á su cargo el Estado, de aquella otra que compete al individuo. La primera es científica, pero seca, sin jugo de alma.

La segunda es amorosa, no lleva solo inteligencia; lleva ante todo corazón, comprendiendo que el ser humano no es solamente razón sino sentimiento y fé. La primera se realiza por medio de retóricos (llámense estadistas) y la segunda necesita apóstoles (llámense hombres de acción.) Porque la intrusión del sentimiento en las ciencias físicas es dañosa á ambas cosas: la fé católica ha concluido por ponerse de acuerdo con los resultados á que conduce la astronomía y la geología... ¿Sentimiento y ciencia? No caben en un saco. Pero las ciencias sociales no son lo mismo, ó por mejor decir, no están en igualdad de condiciones.

Quizás estas ciencias acaben tam-

bien como las físicas por supeditar el sentimiento, pero hoy al menos es un factor de intereses en la evolución social y de él hay que echar mano aprovechándolo.

Un ejemplo probará bien que los apóstoles del bienestar social, aquellos á quienes Comte llamaría santos de la humanidad, se adelantan á los estadistas, y su trabajo puede ser más fructífero.

Jorgè Peabody, hijo de un comerciante americano, y después voluntario del ejército que luchó contra Inglaterra, llegó á ser banquero y prócer en este país. Vuelto á América á los veinte años de ausencia, funda un Instituto en Baltimore quele cuesta 500.000 duros, y crea en Londres un barrio para obreros, con una suma de 150.000 libras esterlinas, entregando después casi toda su fortuna para fines de esta índole. Pues bien; la construcción de barrios para obreros como fundación municipal, provincial ó del Estado, en todos los países ha sido muy posterior á la obra de Peabody. Algunos esperan su iniciación.

Pero es más; es que el Estado ejecuta muy mal todo lo que necesita para mostrar algo de ternura. Reuno datos para demostrar con números y razones que las Inclusiones aumentan la mortalidad infantil; mas por hoy será bastante consignar que los países latinos y Rusia, que en Europa representan el régimen de las Inclusiones, son los países de mayor mortalidad en la infancia, mientras que Alemania que solo concede un socorro á la madre y

al hijo natural, juntos, en Establecimientos parecidos á nuestras Maternidades, y fuera de esto, nada, mejora en cambio las cifras de infanticidios y de mortalidad natural.

Sé que á esto se contesta que el pobre no debe recibir por limosna lo que se le debe de justicia en una perfecta adecuación humana, pero esto sería tomar á todos los filántropos por el señor don Juan de Robres, y hay muchos que sin necesidad de hacer previamente los pobres los llevan hacia sí, bajando hasta ellos.

Solo,—y con esto termino por ahora—la propaganda por el hecho personal es fructífera en la obra de la salud social. De legar en otro (así se llame «Conferencia» ó «Cofradía») no tiene eficacia.

Hay que echarse al arroyo á practicar. Lo demás es retórica baldía. Faltan apóstoles, sobran leguleyos.

Dr. PINILLA.

## Para las lectoras

La prensa local habló de que algunas señoras habían preguntado si podían asistir á las conferencias de «Extensión Universitaria».

A mi nadie me preguntó y sin embargo escribí unas líneas hablando de esto y aconsejando á las señoras que fueran á la Universidad.

Como sé que aquí cuesta tra-

Abierto el cofre sin embargo, Juana exhumó los trajes y los examinó con una rápida ojeada.

—¿Qué moda más pasada!... Este dibujo de la seda es viejo, muy viejo... ¿Donde has podido comprar semejante cosa? Hace diez años se llevaba. ¿Es que te burlas de mí?

Hugo estaba perplejo y corrido; buscaba palabras, una explicación, no la verdadera sino otra verosímil, y comenzaba á ver lo ridículo de su idea que no obstante le atenazaba.

—¿Que ella consintiese; que se revistiera con uno de aquellos vestidos siquiera un minuto!

Aquel instante contendría para él todo el paroxismo de la semejanza y el infinito del olvido...

Entonces la explicó con voz calmada: «Sí; eran viejos vestidos... que había heredado... trajes de una parienta... había querido entretenerla, gustoso de verla con uno de aquellos trajes. Era loco, pero tenía gusto; siquiera un minuto...»

Juana seguía sin comprender, reía, doblaba y desdoblaba las *toilettes* en todos sentidos, apreciaba las telas de seda rica apenas ajadas, pero continuaba estupefacta ante esta moda extraña y algo ridícula de la elegancia antigua...

Hugo insistía.

—Pero me encontrarás feal...

Acosada no obstante Juana, concluyó por juzgar divertido aquello, aderezarse con la herencia.

Riente y con picardía, se quitó el peinador y con los brazos desnudos, ajustando el cabreorsé, recogió los encajes que bordaban la camisa y se plantó el traje descotado...

De pie ante el espejo, Juana reía al verse así.

—Tengo el aspecto de un antiguo retrato.

Haciendo arrumacos y contorsiones, se subió en una mesa, levantóse la falda para verse bien, riendo siempre, agitando el cnello, dejando el pecho mal cubierto por la camisa recogida bajo el corsé, pero casta, aun poniendo en evidencia las intimidades del albo ropaje.

Continuaba honrando á la muerta en el simulacro de esta resurrección.

Todas las mañanas, hacia sus devociones lo mismo que el día después de su desgracia—como las estaciones del camino de la cruz de su amor—y ante los recuerdos que conservaba de ella.

En la sombra silenciosa de los salones, con las persianas entreabiertas, entre los muebles siempre ordenados, paseaba lentamente desde que se levantaba, enterneciéndose aun ante los retratos de su mujer: aquí un retrato de cuando era soltera; más allá, en el centro de un tablero, un gran pastel cuyo vidrio protector por reflejos de la posición, la ocultaba y la exhibía en una silueta intermitente; más allá sobre un velador, otra fotografía en un marco nikelado, retrato de los últimos años en que ya tenía un aire de sufrimiento, de lirio que se inclina... Hugo ponía allí los labios y lo besaba como una patena ó como relicarios.

Todas las mañanas también contemplaba la vitrina de cristal, donde la cabellera de la muerta siempre aparente, reposaba, pero apenas levantaba el fanal; pues la tenía como consagrada, era parte de la misma muerta que había escapado á la tumba para dormir con un sueño mejor que este sarcófago de cristal.

A pesar de todo estaba inanimada puesto que era de un muerto; y no había que tocarla: debía bastar mirarla, tenerla intacta, asegurarse de que estaba siempre presente esta cabellera de la que dependía quizás la casa.

Hugo permanecía así largas horas reanimando sus recuerdos, mientras que la araña, por encima de su cabeza, en el silencio cerrado de los salones desmenuzaba con sus cuentas de cristal el rocío de un pequeño lamento.

Después se iba á casa de Juana, como á la última estación de su culto; Juana que poseía la cabellera viva y completa.

Un día para que el señuelo de aquella identificación especial fuese mayor, Hugo tuvo una idea singular que le sedujo enseñada; no eran solamente objetos menudos los que conservaba de

bajo romper con la rutina, vuelvo hoy sobre el mismo tema, que me parece interesantísimo.

¿Qué razón puede haber para que las señoras no vayan a la Universidad?

La de que antes no han ido. Pero antes no había conferencias de Extensión universitaria.

Cuando la Universidad estaba encerrada en sí misma, era natural que no se creyeran con derecho de asistir a ella los no universitarios; pero ahora que la Universidad no quiere continuar en su aislamiento, sino extenderse fuera del círculo que tenía marcado; ahora que la Universidad abre sus puertas invitando a todos a que la visiten, ¿por qué no han de aceptar las señoras la invitación?

Deben las señoras ir a la Universidad, y deben trabajar cuantos en esto tengan alguna influencia, para que vayan.

Es posible que las primeras sean motejadas de originales, o quizá hasta de extravagantes, pero este temor desaparecerá en cuanto se pongan de acuerdo algunas señoras para asistir juntas a las conferencias de Extensión universitaria.

¿Por qué no empiezan por dar ejemplo las profesoras de la Normal?

Para ellas es un deber asistir a esas conferencias y a cuantas tengan carácter análogo.

El estudio de la mecánica o el de cualquiera otra ciencia, podrá no ser interesante para la señorita que no tiene más obligación que la de estudiar «El Secretario de los enamorados», o para la señora que cree que no hay nada como saber hacer un plato de natillas o fabricar un ungüento admirable para limpiar las aldabas; pero las profesoras de la Normal cobran un sueldo por enseñar y «tienen obligación» de interesar e por la enseñanza.

Nada tendrá de particular que las profesoras de la Normal justifiquen su ausencia diciendo

que no han sido invitadas; pero ¿qué hemos de andar con estos tiquis miquis?

Muchos, la mayoría de los que hemos asistido a las conferencias celebradas, no hemos recibido invitación alguna, y sin embargo, vamos todas las noches y nadie nos pregunta con qué derecho lo hacemos.

¿Irán las profesoras de la Normal a las conferencias que se celebren de ahora en adelante?

¿Irán las que no siendo profesoras tienen algún deseo de aprender o alguna curiosidad si quiera?

La primera conferencia será probablemente la que sobre Organización de la familia da el señor Cuesta.

La ocasión no puede ser más oportuna. Si las señoras no van, si muestran este desdén por todo, luego no se extrañen de que los hombres les nieguen toda clase de consideraciones.

La mujer en las sociedades modernas conquista el derecho a la consideración de los demás, cuando muestra algún interés por las cosas que los demás hacen y que tienen verdadera importancia.

F.

Agricultura y mercados

VALLADOLID.—31

En los almacenes del Canal han entrado 450 fanegas de trigo a 46'50 reales las 94 libras.

Centeno a 36'00. Harinas clase selecta a 36 pesetas

» » buena y blanca a 35 pesetas. » » corriente a 34 pesetas

» » 2.ª buena a 33 los 100 kilos. Salvados.—Tercerillas buenas a 11 reales arroba.

Tercerillas medianas a 10'50. Cuarta buena a 9'50. Comidilla a 8.

MEDINA DEL CAMPO.—31. Han entrado 100 fanegas de trigo, cedidas a 46 y 45'50 reales las 94 libras. Centeno a 33. Cebada a 26. Algarrobas a 36 y 34.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Reales órdenes disponiendo se anuncie a oposición y concurso libres, respectivamente, la provisión de las cátedras de Electricidad y Magnetismo, Historia de las Bellas Artes e Historia de la civilización de los judíos y musulmanes, vacantes en la Universidad Central.

Real orden comunicada concediendo subvención a doña Mercedes Sardá y Uribarri para que amplie en las Escuelas normales de Francia, Bélgica y Suiza sus estudios sobre Instituciones extranjeras de enseñanza.

Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.—Reales decretos nombrando comisarios de agricultura, industria y comercio de las provincias de Guipúzcoa y Murcia, respectivamente, a don Severo Aguirre Miramón (conde de Torre Múzquiz) y don Jose Castañ y Torres.

Otros promoviendo al empleo de ingeniero jefe de primera clase del cuerpo de Minas a don Manuel Sánchez Massía, y jubilando al inspector general del mismo cuerpo don Manuel Malo de Molina.

Otro disponiendo que las Jefaturas de Obras públicas de las respectivas provincias de la demarcación de Vascongadas y Navarra se encarguen del despacho de los expedientes de ferrocarriles que se tramiten en los Gobiernos civiles.

De la provincia.

Ayer debutó en el Teatro Nuevo de Ciudad-Rodrigo la compañía de

zarzuela que dirigen los señores Muñoz y Ortega, con las aplaudidas obras «El Barquillero», «Los Granujas» y «El puño de rosas».

El día 7 del actual celebrará el cuerpo de Bomberos Voluntarios de Ciudad-Rodrigo, una gira campestre para conmemorar el cuarto aniversario de su fundación.

Han sido contratadas por don Juan Agustín García, vecino de Villavieja, en el precio de 2.500 pesetas, las tres corridas de novillos que han de lidiarse en Ciudad-Rodrigo en el próximo Carnaval.

Se halla vacante la plaza de inspector de Fuenteguinaldo, dotada con 75 pesetas.

El Ayuntamiento de Aldea del Obispo cita a varios mozos del reemplazo actual, cuyo paradero se ignora.

Por hurtar bellotas en un monte del término municipal de Ciudad-Rodrigo, han sido detenidas Anita Bravo, Dolores Iglesias, y Josefa Montero.

Academia de Medicina

La sesión inaugural en el presente año de esta Academia, la presidió el Príncipe de Baviera que vestía uniforme de general bávaro.

A los lados del príncipe se sentaron los doctores Alnudiño, Calleja, Carretero, y Puertas.

El doctor Iglesias leyó una interesante memoria, y después el Príncipe de Baviera repartió los premios, pronunciando a continuación un discurso de gracias por el honor que le habían hecho nombrándole Presidente de la Real Academia.

DIVERSAS

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, de Barcelona, ha abierto un concurso con premios a los siguientes trabajos:

1.º Al mejor trabajo que trate con extensión un asunto, de tema libre, que tenga relación con el país, ya sea la monografía de una planta, bien se refiera a los abonos, a las industrias rurales, a la ganadería, a la selvicultura, etc., así como a otros asuntos relativos a la propiedad rústica.

2.º Al agricultor que acredite debidamente haber introducido en sus fincas una mejora ó novedad que, de plantearse en Cataluña, reciba ésta sensible beneficio.

3.º Al autor de la mejor cartilla que trate del cultivo de las cepas americanas en nuestro suelo.

Los premios consistirán en títulos de socio de mérito del Instituto y diplomas de medalla de oro y de medalla de plata, según los trabajos. Estos deberán remitirse al presidente del citado Instituto hasta el 31 de Marzo próximo.

En vista de una comunicación del Centro de viajantes y Representantes del Comercio y de la Industria, la Cámara de Comercio de Barcelona ha determinado acudir al Gobierno denunciando el hecho de que varios Ayuntamientos han impuesto un tributo sobre todo paquete, maleta ó bulto que contenga muestras, lo cual redundará en perjuicio de los intereses generales del país y dificulta en ciertas poblaciones el ejercicio de derechos reconocidos a los viajantes de comercio.

La Cámara Agrícola de Málaga ha acordado, por unanimidad, elevar una exposición al ministro de Obras públicas pidiendo continúen los trabajos en los caminos vecinales de la provincia, que fueron inaugurados por su antecesor.

Según afirma «L'Echo de París», un hijo del presidente de la República helvética, recientemente elegido, se ha suicidado en aquella población, disparándose un tiro en la cabeza, dentro de un coche de alquiler.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 2.—La Purificación de Nuestra Señora; rito doble de segunda clase y color blanco.

Catedral.—A las diez misa solem-

su mujer; retratos y baratijas; había querido guardarlo todo, como si no estuviese más que ausente. Nada había sido distraído, regalado ó vendido. Su habitación estaba siempre dispuesta, como para un regreso posible, ordenada é igual, y con una nueva palma bendecida cada año. Su ropa blanca, estaba completa y apilada en las cómodas, llenas de perfumadores que la conservaban intacta, en su inmovilidad un poco amarillenta. Los trajes también, todos los vestidos antiguos, sedas y brocados, colgaban en los armarios, libres de arrugas. Hugo quería algunas veces volverlos a ver, celoso de no olvidar nada, de eternizar su dolor... El amor como la fé, se mantienen de minucias. Mas un día le invadió el alma el deseo de ver a Juana con uno de esos trajes vestida, como lo estuvo la muerta. Anadiendo a la identidad de su rostro la de uno de estos trajes que había visto en otra época adaptados a un talle parecido, ella sería más aun su mujer revivida. Instante divino aquel en que Juana se adelantase hacia él adornada así, minuto que aboliría los tiempos y las realidades, que le daría el olvido total! Esta idea que penetró en él, llegó a ser una obsesión. Y una mañana se decidió llamando a su vieja criada para que le trajese del desván un baul que sirviera para transportar algunos de aquellos vestidos. —¿Va el señor de viaje?—preguntó Bárbara que no explicándose el nuevo género de vida de su amo otras veces tan retraído, sus salidas, sus ausencias, sus comidas fuera, comenzaba a sospechar de estas rarezas. Se hizo auxiliar de ella para deseolgar y plegar los vestidos, librándoles del polvo que se desprendía de los armarios largo tiempo inmóviles.

Escogió dos, los dos últimos que la muerta había comprado, y los colocó cuidadosamente en el cofre, igualando las faldas y suavizando los pliegues.

Bárbara no comprendía nada, pero le chocaba ver esta revolución en lo que ella no había tocado.

¿Lo iría a vender?

Por fin se atrevió a balbucear: ¿si lo viese la señora!...

Hugo le miró. Había palidecido. ¿Habría adivinado? ¿Sabría? —¿Qué quiere usted decir?—la interrogó.

—Pienso—respondió la vieja Bárbara—que en mi pueblo de Flandes, cuando no se venden en seguida estas cosas a la semana del entierro, se las conserva durante toda la vida, bajo pena de mantener el muerto en el purgatorio hasta que se muera el que lo hace.

—Estad tranquila—respondió Hugo más animado.—No tengo la intención de vender nada. Tiene razón esa leyenda.

Bárbara quedó estupefacta, cuando le vió poco después a pesar de lo que acababa de decir, que hizo cargar el baul sobre un coche y se fué.

Hugo no supo como comunicar a Juana su extraño pensamiento, por que nunca había aludido a su pasado por una especie de delicadeza, de pudor por la muerta, ni aun hecho la más pequeña alusión a la dulce y cruel semejanza que en ella perseguía.

Así pues cuando hizo entrar el cofre, Juana empezó a saltar gritando: ¡qué sorpresa! ¿Regalitos? ¿un vestido?

—Sí, vestidos—dijo Hugo maquinalmente.

—¡Ah! que bueno eres, ¿hay quizás más de uno?

—Dos.

—¿De que color? Déjamelos ver pronto...

Y se acercó con la mano extendida pidiéndole la llave.

Hugo no sabía que decir; no se atrevía a hablar, ni quería mentir, explicar el estrambótico deseo a que había cedido como un impulsivo.

ne y sermón que predicará el M. I. señor D. José Fernández Campoamor, Canónigo de la Santa Basílica Catedral.

Por la mañana misas rezadas en la capilla de San Antonio.

Alcance postal

Ayer fué facilitada en el ministerio de la Gobernación la nota de los decretos que el Sr. Maura puso anteayer a la firma de S. M. el Rey, relativos a la siguiente combinación de gobernadores:

Admitiendo la dimisión al gobernador de Gerona don Federico Chapuli, y nombrando para sustituirle a don Carlos García Alix que lo es de Soria.

Nombrando para el Gobierno de Soria a don Juan Zapata, cesante del mismo cargo.

Idem para el Gobierno de Logroño a don Eduardo Cassola, que lo es de Castellón.

Idem para el de Castellón a don Luis Pidal, que lo es de Lérida.

Idem para el de Lérida a don Carlos Barroso.

Idem para el de Sevilla a D. Narciso Rodríguez Lagunilla, cesante del mismo cargo.

Ayer celebró una importante reunión la Sociedad general de dependientes de comercio a la que concurren numerosas representaciones de Madrid y provincias.

Se pronunciaron discursos de tonos enérgicos protestando de la lentitud con que se llevan los trámites para la discusión en el Senado, del proyecto de descanso dominical, y acordaron elevar un suplicatorio al Sr. Presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Gobernación, para que intercedan cerca del señor Presidente del Senado a fin de que inmediatamente se ponga a discusión el indicado proyecto.

El Sr. Presidente del Senado ha citado a la comisión gestora para hoy lunes 1.º de Febrero, para conferenciar sobre el proyecto.

LOCALES

La reunión que se celebró anoche en el Casino de Salamanca vióse sumamente concurrida, acudiendo allí las más bellas y distinguidas señoritas de la ciudad salmantina.

Se bailó hasta las once y para el próximo martes está anunciada otra reunión.

INSTRUCCIÓN GENERAL

SANIDAD PÚBLICA

Continuación.

demás personas que hayan contribuido a la ocultación.

Art. 65. Todo Instituto de curación, médico, quirúrgico, de obstetricia, balneoterapia, ect., habrá necesariamente de estar dirigido por un Médico, y para su apertura serán necesarias visita previa del Inspector municipal autorización de la Junta. Se exceptúan de este requisito los establecimientos de baños exclusivamente destinados a comodidad y aseo del público y los regidos por el reglamento de baños y aguas minero-medicinales.

Art. 66. La Real Academia de Medicina redactará una lista de las sustancias medicamentosas cuya venta ha de estar en absoluto prohibida

Los señores Sacerdotes que gustan celebrar el Santo Sacrificio de la misa en la Parroquia de San Martín el Miércoles 3 de los corrientes, aplicándolo por el eterno descanso de don Telesforo Oliva Martín, recibirán la limosna de tres pesetas.

Para el Sr. Alcalde

Ayer, se hicieron eco todos los periódicos de que V. S. impuso una multa a un cochero, porque, contra lo mandado, penetró con el vehículo (en el cual V. S. iba) por la calle del Prior.

Pero ¿no ha reparado V. S. señor Díez en que por la misma calle salen otros carruajes a la Plaza?

Se nos podrá contestar que si eso es cierto, — como indudablemente lo es — sucede porque los dueños de esos carruajes tienen la cochera en la calle del Prior; mas ésta como todas las calles tienen dos salidas, por lo que si a uno se le impone una multa por infringir las Ordenanzas municipales, también debe imponérsela a los otros, pues de lo contrario habrá privilegios.

En la reunión que en el despacho del Sr. Alcalde celebraron esta mañana los directores de los periódicos, se acordó nombrar representante en la Junta «La Caridad» de la prensa salmantina, al decano de la misma, don Gonzalo Sanz.

Por desgracia se confirmó la noticia que dábamos anoche en la última hora, resultando que ha fallecido en Madrid a consecuencia de la penosa y larga enfermedad que padecía, don Telesforo Oliva. Su cadáver ha sido trasladado a Salamanca.

Muy de veras acompañamos a la distinguida familia del finado, en la cual contamos a queridos amigos, en su justo dolor.

Hemos oído decir que el catedrático de Derecho administrativo don Salvador Cuesta, está dispuesto a desistir definitivamente de su propósito de dar su anunciada conferencia de Extensión universitaria, ofendido por lo que supone una descortesía de parte de los estudiantes, en particular los de la Facultad de Derecho, que no tuvieron inconveniente alguno en consentir, que se fijase para el sábado la función teatral.

Por nuestra parte dudamos que el Sr. Cuesta haya tomado esta resolución, y menos por motivos tan fútiles.

En El Adelanto de hoy rectifican unos jóvenes nuestra noticia de ayer, de no habérselo verificado la reunión de la Juventud Republicana por falta de socios, afirmando que el motivo de la suspensión no fué otro que la falta de luz.

Por nuestra parte no tenemos inconveniente en creer que así sería.

Se ha dispuesto por el ministro de

fuera de las farmacias; otra lista de los específicos, con definición del concepto de estos últimos, y una tercera de las sustancias y materiales ó preparados que, por su doble empleo, industrial y medicamentoso, y por su acción inofensiva, pueden expendirse fuera de las farmacias.

También redactará el Real Consejo de Sanidad las reglas para la vigilancia de estos productos, reservando a los Farmacéuticos, con farmacia autorizada, la expendición de las sustancias comprendidas en las dos primeras listas.

Queda prohibida en las farmacias y fuera de ellas la venta de todo remedio específico cuya composición y dosificación de sus elementos principales no se mencionen en los anuncios y envases, ó no conste en la Farmacopea oficial. Puede reservarse el procedimiento de preparación.

Las contravenciones a lo dispuesto en este sentido serán castigadas con arreglo a las prescripciones del capítulo XVII de esta Instrucción.

Art. 67. Nadie podrá ejercer una

Agricultura que las Jefaturas de Obras públicas se encarguen del despacho de los expedientes de ferrocarriles que se tramitan en los Gobiernos civiles.

Ayer celebró junta la Explotadora de la Plaza de Toros.

Aunque en definitiva, para la feria, nada hay ultimado de toros ni toreros, se habló allí de una corrida de Palha, y de contratar a Bombita (Ricardo.)

Ayer mañana, a las doce, se celebró, bajo la presidencia del alcalde señor Díez, la rectificación del alistamiento de mozos del actual reemplazo.

Se acordaron veintiuna exclusiones por diferentes causas, y dieciocho inclusiones.

El número de mozos, alistados para la presente quinta, es el de 334.

Anoche fué detenida por los agentes de la autoridad una joven que estuvo durante todo el día fuera de su casa en compañía de un empleado del ferrocarril.

Es probable que la incauta joven ingrese en las Adoratrices.

En Madrid ha fallecido el que hasta hace poco tiempo fué secretario de este gobierno don Julio C. Paltino.

Esta noche celebra junta general para la elección de cargos, la Escuela de N. y B. A. de San Eloy.

Desde hoy ha vuelto a ser permanente el servicio telegráfico en esta capital, como en todas aquellas en que antes era limitado.

La sección de pintores celebra esta noche junta general en el local de la Federación Obrera.

Ayuntamiento

En este momento, 6 de la tarde, termina la sesión del Ayuntamiento, cuya reseña por falta de espacio y por ser la hora de cerrar nuestra edición no podemos publicar; mañana la insertaremos.

Hoy les han sido entregadas por este gobierno 70 pesetas a cada uno de los obreros salmantinos pensionados para ir al extranjero.

También les ha sido entregado el importe del billete del ferrocarril hasta Hendaya.

Por telégrafo

En el Centro Socialista

Madrid 1'3 t.

Animación en el centro de la calle Relatores. Llegaron 22 tripulantes que van a Carril desde Alicante don-

profesión sanitaria sin título que para ello le autorice, con arreglo a las leyes del Reino. Para castigo, según el Código penal, de las transgresiones y abusos, cualquiera Inspector municipal, provincial ó general a cuya noticia llegue, están ineludiblemente obligados a pasar el tanto de culpa a los Tribunales competentes por conducto de la autoridad que corresponda.

El que desee ejercer una de dichas profesiones, deberá registrar su título ante el Subdelegado correspondiente, habiendo de acreditar este requisito cuando ejerza su profesión fuera de la localidad respectiva.

Art. 68. La posesión de varios títulos da derecho al ejercicio de las respectivas profesiones. Para el ejercicio simultáneo de la Medicina y la Farmacia será menester autorización especial de la Junta provincial en pleno.

Art. 69. Solo los Médicos que ejerzan en localidades en donde no hubiere farmacia, podrán estar autorizados por la Junta provincial para

de abandonaron buques. Los obreros de este puerto les pagaron viaje a Madrid y los de aquí lo hacen hasta Carril, en cuyo punto acaban de ganar una huelga de 8 meses contra una casa consignataria que no quería reconocer asociación.

Cuestión Beranger

Madrid, 1'10 t.

Muéstranse preocupados los ministros por la reunión de vicealmirantes que se ha celebrado en casa de Beranger. El general Navarro, nombrado para sustituirle ha dimitido el cargo (de Presidente de la Junta Consultiva). Los demás generales renunciarán también a medida que sean nombrados.

Se ha dirigido una consulta al Consejo Supremo de Guerra y Marina acerca de si lo dicho por Beranger en el Heraldo constituye falta al deber militar.

Vuelta la huelga

Madrid 1'3 t.

Se han roto las negociaciones para el arreglo de la huelga de obreros de mar, y regresan a sus provincias los delegados de las casas armadoras y de obreros.

Las casas navieras exigían que las peticiones fuesen individuales, y que se abandonase la actitud hostil antes de negociar.

Burlas del destino

Madrid, 1.

Telegrafian de Lugo que al ir los empleados de la Cárcel a poner en libertad a un preso cuya condena acababa de extinguir, le hallaron muerto. Creen que su muerte fué repentina.

Una riña

Madrid, 1.

En Bilbao varios obreros que estaban en una taberna por cuestiones del juego vinieron a las manos resultando heridos tres de ellos.

Maura, hijo

Madrid, 1.

Ha sido elegido Diputado por Catalunya D. Gabriel Maura.

Banquete a Mella

Madrid, 1.

El Diputado recientemente elegido por Aoiz, Sr. Mella ha sido obsequiado en San Sebastián con un banquete en conmemoración de su triunfo.

Al final pronunció un fogoso discurso. Al salir de Tolosa un individuo dió mueras al citado señor y vivas a la República, siendo apaleado por los carlistas.

tener un botiquin para el uso exclusivo de sus enfermos y las indicaciones de urgencia.

Se entenderá que falta farmacia, cuando la más próxima diste 10 kilómetros desde la población al domicilio del Médico.

Las reglas, cuya redacción recomienda el art. 66 al Real Consejo de Sanidad, ordenarán el empleo, el origen y el surtido de los botiquines que puedan tener los Médicos.

Art. 70. Los botiquines de los hospitales deberán estar dirigidos por un Farmacéutico. Las farmacias de hospitales, asilos y demás establecimientos benéficos sólo podrán administrar medicamentos a los asistidos en ellos.

Art. 71. Los botiquines de hospitales y casas de salud que por sus circunstancias especiales no pudieran costear un Farmacéutico, deberán estar adscritos a una farmacia de la misma población y vigilados por el Subdelegado de farmacia del distrito.

Art. 72. Antes de abrir al público una farmacia, son necesarios

Disgusto que trasciende

Madrid, 1.

Se dice que los capitanes generales del Ejército se reunirán, como lo han hecho los vicealmirantes, para ocuparse de la destitución de Beranger.

Los ministeriales aseguran que aun en caso de dimitir el ministro de Marina Sr. Ferrandiz, se contará la crisis total sustituyéndole Sanchez Toca, en cuyo caso desempeñaría dos carteras.

Fiesta en Murcia

Madrid, 1.

La fiesta del Arbol se ha verificado en Murcia concurriendo más de diez mil personas. La municipalidad ofreció un banquete a los quinientos niños que componen el Batallón infantil.

La difteria en París

Madrid, 1.

Comunican de París que se ha desarrollado en uno de los barrios (el telegrafo no dice cual) una epidemia de crup diftérico que causa numerosas víctimas.

Desafío verdad

Madrid, 1.

Esta tarde ha circulado el rumor de que se había verificado un lance á espada en condiciones muy graves entre los señores Royo Chove y Rodrigo Soriano.

El primero es un Diputado provincial en Valencia.

Se dice que ha resultado con varias heridas aunque no de gran importancia, y Rodrigo Soriano completamente ileso.

Hubo según se afirma nueve asaltos, reñidísimos.

Los padrinos de Royo asegurase que fueron los Srs. Azcárate y Morote, y los de Soriano los señores Boronat y Zappino.

Beranger en el Senado

Madrid, 1.

A consecuencia de la entrevista celebrada entre los Sres. Beranger y Monteros Rios éste interpelará hoy al Gobierno en el Senado.

También hablará el almirante.

Rusia-Japón

Madrid, 1.

Nueva suspensión de noticias definitivas, pero sigue marcando la nota belicosa: el Japón encargando construcción acorazados y mandando tropas desembarco en Corea.

A favor del Japón

Madrid, 1.

La sociedad Anglo-Japonesa residente en Londres está llevando a cabo grandes trabajos para inclinar la opinión del Reino Unido a favor del Imperio japonés.

Son varias las interpelaciones que piensan hacerse en la Cámara inglesa para que defina el Gobierno su actitud ante la cuestión del extremo Oriente.

La respuesta de Rusia

Madrid, 1.

Ya ha contestado Rusia al Japón haciendo ver al gobierno de este imperio que ha cedido en todo lo que ha podido; esto no obstante, los términos de la contestación son muy amistosos y cordiales.

El Corresponsal.

J. León Arias Cirujano-Dentista

Plaza Mayor - Doctor Riesco, 1

Imprenta de Almaráz. Zamora 19



## LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.  
Depósito en Salamanca, *Farmacia de García Ruiz.*

Plaza Mayor, 36.  
(Pídanse folletos.)

## BIBLIOTECA MONOGRAFICA

DE MEDICINA

Volumen I—LA ORGANOTERAPIA.—  
Los suscriptores de El Diario podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100; es decir, por 75 céntimos.  
Pedidos, á la Administración de El Diario.

## HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 DE PESETAS

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General *Anjonio Micaide*, Minimos II, Salamanca

## JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Órganos para Iglesias, Planos y Armonios

Ha trasladado á esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de *Pianos, Armonios* y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

*Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 plas.*  
Calle de Zamora, 51.—SALAMANCA.

## Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: *D. José Mañes Casaux*

—Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca—

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 Y TOSTADO, 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas asignaturas y á formalidad en las cuentas ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, frances. Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

PÍDASE DETALLES Y REGLAMENTOS AL DIRECTOR

## MELIX CARBAJOSA RIESCO

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.—SALAMANCA.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

*Se sirve á domicilio con puntualidad.*



Para curar pronto y radicalmente la

GIATICA

Y EL

REUMATISMO

articular agudo y crónico sin necesidad de Baños y Salicilatos, no hay medio más seguro hasta hoy que las inyecciones de

SUERO OXIGENADO

Tratamiento empleado en el Hospital General de Madrid y en las consultas particulares con asombrosos resultados.

Se venden y alquilan los aparatos inyectoros cargados.

Detalles y pedidos: Director de las Aguas Oxigenadas, Retiro, Madrid.



## FÁBRICA DE CHOCOLATE

DE

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de S. Juan de Barbalos, núm. 12

SALAMANCA

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confeitería de la Sra. Viuda de Marañón Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus elogios, tengo el gusto de ofrecerme su S. S.

NOTA: No confundir es á casa con la Fábrica de San Juan de Sahagún.



Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando García

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.



# EL DIARIO

PERIODICO DE LA NOCHE